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Я считаю, что каждый мужчина должен выполнить свой долг – служить Родине.

Именно это доказывает жизнь моих близких. Мой прапрадед Волков Михаил Наумович

воевал с японцами в порте Артур,  был награжден Георгиевским крестом. В годы Великой

Отечественной  войны  воевали  мои  прадеды.  Волков  Егор  Михайлович  –  участник

Сталинградской битвы. Низовцев Михаил Васильевич был танкистом, воевал на Курской

дуге.  Назыпов  Мухамед  скончался  от  ран,  освобождая  Ленинград.  Волков  Арсентий

Петрович, командир разведывательного отряда, погиб при выполнении боевого задания на

Украине.  Другие мои родственники: дед, отец, их братья - служили в армии, в органах

милиции, в военкомате. В этом году я узнал, что есть родственники, братья моей матери,

которые являются участниками Чеченской кампании. Так что красивые слова про долг для

мужчин  моей  семьи  не  пустой  звук. Мне  очень  захотелось  пообщаться  с  Ильдаром  и

Тимофеем, ведь они – живые свидетели боевых действий. Я подумал, может, разговор с

ними  поможет  мне  определиться  с  выбором  будущей  профессии  –  стать  военным?

Поэтому связался с обоими по телефону и расспросил о Чеченской  войне, узнал их взгляд

на военную операцию на Украине.

 Ильдара Хананова призвали на военную службу в  1995 году. Начал службу в 242

учебном  центре  воздушно-десантных  войск  города  Омск.  Отслужил  с  честью  и

достоинством  полгода, был отмечен грамотами и благодарственными письмами, а также

награжден  памятными часами от  командира  дивизии.   Потом  его  распределили  в  104

воздушно-десантную дивизию и оттуда отправили защищать Родину на Кавказ. Он был

старшим-стрелком-разведчиком. 

В это время началась первая военная компания в Чечне.

Ильдар  рассказал,  что,  отправляя  воинов  на  Кавказ,  командиры  давали

напутственные слова .   Торжественная обстановка,  марш «Славянки»,  слова  присяги…

Все вроде было недавно. А уже  прошло 27 лет.

Когда проезжали Волгу, то стали появляться смешанные чувства: куда едем, как там

будет… Порой одолевало чувство страха и волнения. Но это нормально: если нет страха,

значит, нет чувства самосохранения. 

Во Владикавказе приказали  повесить бронежилеты на окна вагона и вооружиться.

Стало понятно,  что все намного серьезнее,  чем предполагалось.  Так ехали до станции

Ханкала, пригород Грозного. 

Начались  боевые  будни.  Ильдар  рассказал,  что  они  сопровождали  колонны  с

питанием,  оборудованием,  снаряжением  до  места.   Охраняли  населенные  пункты  и

блокпосты от мародерства, от бандитов, отправлялись туда, где нужно было помочь. Вот

что  произошло под Шатоем: «Шли через ущелье по горному хребту  к мотострелковому
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подразделению,  которое  попало в  окружение.  Действие  происходило в  январе  96  года,

после новогоднего праздника. Танкисты проводили нас до блокпоста,  а  дальше пошли

пешком. Мы уже знали, что нас там ждут. Нам надо было пробить засаду. Бой оказался

тяжелым. Задание  выполнили. Но в том бою мы за сутки потеряли семьдесят процентов

нашего подразделения...»

  Ильдар  в ходе боевых операций получил контузию и пулевое ранение,  минно-

взрывное, слепое, осколочное в ногу, спину и руку… . Говорил он об этом как бы вскользь,

нехотя,  улыбаясь…  Чувствовалась  боль  от  воспоминаний  пережитого...  В  результате

тяжелого  ранения  попал  в  полевой  госпиталь,  где  медработники  оказали  первичную

помощь,  лечился  во  Владикавказе,  Воронеже.  После  выздоровления  его  отправили  в

отпуск на два месяца, а потом он вернулся, чтобы дослужить оставшиеся два месяца в

Нарофоминске в 119-м парашютно-десантном  полку. 

Смешные моменты, как сказал Ильдар,  лучше вспоминаются. Например, был такой

случай: «Мы ушли вперед, а кухня не успевала.  Увидели продуктовый магазин, в котором

нашли детское питание. Разделили его между собой и наелись. Было вкусно. Когда кормил

свою маленькую дочку, то вспоминал эту историю».

Был  в  их  отряде  один  боец,  щупленький  на  вид,  скромный.   В  боевом

обмундировании напоминал рейнджера.  Ручной  пулемет был почти с его ростом. При

выполнении одного задания ребята попали под сильный обстрел, что нельзя было поднять

голову. Когда отходили, то он проявил отвагу и смелость, прикрывая пулеметным огнем

своих товарищей на переднем плане. Самое главное, что ни одна вражеская пуля не попала

в  него.  После  этого  случая  они  еще  больше  стали  его  уважать,  восхищались  боевым

духом!

Ильдар  рассказывал,  как  они  ездили  за  водой.  Чтобы  добраться  до  колодца  и

набрать в цистерну воду, нужно было сначала все разминировать.

Много  было  трудностей.  Но  к  местному  населению  наши  бойцы  относились  с

уважением, и они отвечали тем же. Все прекрасно понимали, какова цель их службы. Одна

бабушка пекла хлеб и  приносила его солдатам. Один дед пытался угостить их вином. Но с

алкоголем было очень строго. Во-первых, распитие спиртных напитков было запрещено

командованием, а во-вторых, ребята сами понимали, чем это чревато. Нужно было быть

бдительным всегда.

Спали по четыре часа в сутки. Каждый из них нес патруль. Был один случай, когда

боец  от  усталости  уснул  и  упал  на    глазах  сослуживцев  вниз  головой.  Они  сначала

подумали, что его подстрелили, подбежали, а он спит. Случай, кажется смешной. Но на

самом деле – нет. На одном блокпосту уснул патрульный боец. Напали террористы. Убили
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трех солдат, а 25 человек забрали в плен. Поэтому они осуждали тех, кто засыпал на посту.

Чувство локтя превыше всего. Боевая семья – это дружная семья.

13 июня   1996 года он вернулся домой.  За службу его наградили орденом «За

мужество». Ильдар сказал, что число тринадцать теперь  для него счастливое число. Ведь

он вернулся живой, когда другие его товарищи навеки остались девятнадцатилетними…

Было  тяжело  привыкать к гражданской жизни с психологической точки зрения.

Только благодаря своим родным, любимой девушке Рамзие, которая ждала его с армии и

стала супругой, он смог адаптироваться. «Но во снах все равно приходят мои  товарищи,

которые  не вернулись домой живыми…Жалко ребят».

В  2004  году  Ильдар  был  представителем  от  областной  организации  Совета

ветеранов в городе Куйбышеве Новосибирской области.

Ильдар поддерживает военную операцию на Украине. Он считает, что наших ребят

и решение верховного главнокомандующего  надо обязательно поддерживать морально.

Преступления   националистов  надо  пресечь.  Как  говорят  его  знакомые,  не  все  их

злодеяния  показывают  по  телевидению.  У  этих  людей  фашистское  сознание,  которое

переходит все  границы. Этим людям с малых лет внушали нацистскую идеологию.  С

разжигателями военного конфликта наша Российская армия боролась Чечне:  «Именно те

негодяи: Англия, Франция, США…, - которые разжигали   Чеченскую войну, сейчас лезут

в  Украину.  Мы  находили  их  фальшивые  деньги,  которыми  они  расплачивались  с

террористами, съехавшими с разных концов света: из Ближнего Востока, из Африки, из

Украины...»  В  конце  разговора  Ильдар  сказал:  «Свою  задачу  мы  с  достоинством

выполнили.  Мы остановили террористов.  Наступило перемирие.  А  время всё  покажет.

Сейчас воины с Кавказа отчаянно проявляют себя на Украине. Как ни крути, все из Запада,

у  которых  мечта добраться  до  России  и  разрушить  нашу страну.  Но  у  них  ничего  не

получится. Наша Российская Армия победит, и знамя Победы, которое развевалось в 1945

году над рейхстагом в Берлине, должно водрузиться вновь».

В   нашем  краеведческом  музее  я  нашел  письмо  Нероновой.  Она  была

свидетельницей событий 27 августа 1942 года, когда наш Диксон героически вступил в

схватку с фашистским линкором «Адмирал Шеер».  Как завещание потомкам, звучит ее

обращение потомкам: «…сегодня белый дом, США, господин Рейган, госпожа Теччер и

подобные им пытаются продолжить грязные дела Гитлера, придав им новую губительную

силу. Их подлые дела на земле затаились, как кобры, выжидая моменты заползти туда, где

не  найдут  отпора.  И  поэтому  от  нас…,  кто  желает  мира,  требуется  бдительность…».

Думаю, как актуальны ее слова в наше время, когда идет военная операция на Украине, и

наша российская Армия ведет борьбу с неонацистами.
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Волков Тимофей – ветеран боевых действий во  второй Чеченской войне. Имеет

медаль «За отвагу», «За воинскую доблесть» и «Орден мужества».  Его день – это день

разведчика,  который  не  празднуется  так  широко,  как  день  23  февраля,  который  в

настоящее время, по его мнению, можно назвать просто днем мужчин, потому что служат

не все, а отмечают все. 

Призван был из г.Куйбышева Новосибирской области в 2002 году.   После учебы

было  присвоено  звание  младший  сержант.  Батальон  формировался   под  Шилово

Новосибирской  области  для  отправки  на  Северный  Кавказ  для  участия   в

контртеррористической операции.   С теплотой он вспоминает подполковника Худякова,

уроженца г.Куйбышева НСО. Он был, на первый взгляд, очень жестким. Проверял солдат

на  алкогольное  опьянение,  требовательно  относился  к  выполнению  всех  приказов,

требовал дисциплины. Оказалось,  что он был участником боевых действий,  и поэтому

учил  быть  бдительными,  т.к.  любая  оплошность  могла  привести  к  гибели.   Их

предупреждали, что большая часть домой не вернется. 

 Тимофей сказал, что ему всегда везло на хороших людей. В Шилове служили те,

которые участвовали и в первую, и во вторую военную кампанию. Они  рассказывали про

разные  бытовые моменты в  армии.   Например,  как  превратить  баночку со  сливочным

маслом в  фитиль при отсутствии  света.  Или как правильно намотать на  автомат жгут,

чтобы при любом ранении можно зубами его развернуть и остановить себе кровотечение.

Эти  сильные  люди  с  большим  опытом  вели  себя  оптимистично,  настраивая  воинов

радоваться каждому дню. После учебы его с другими солдатами на бортах перекинули в

Моздок, Северную Осетию, где прошли подготовку. Потом на бронепоездах их  повезли в

Ханкалы. Тимофей служил в разведке, в горной части Чеченской республики, за Тереком. 

Было не только трудно, но и страшно. Тимофей сказал, что супер-воины, которые

ничего не боятся, - это сказки. Боятся все. Но с момента получения своего боевого опыта у

человека атрофируется чувство самосохранения,  и солдат ведет себя более  раскованно.

Только  двадцать  пять  процентов  личного  состава  ведут  себя  правильно  на  поле  боя.

Семьдесят  пять   боится  панически  погибнуть  и  начинает  совершать  одну  ошибку  за

другой, что приводит к гибели. У человека, который верит, что он все преодолеет, шансов

выжить больше.  Есть мистические моменты. Например, в одну воронку две бомбы не

падают. В этом он убедился на своем собственном опыте. 

Тимофей  рассказал  мне,  за  что  он  получил  «Орден  мужества».  Однажды

внутренние войска проводили «Зачистку», т.е. проверку паспортного режима на выявление

участников незаконных вооруженных формирований. Федералы отвечали за блокировку

населенного  пункта,  чтобы  выявленное  формирование  не  могло  выйти.  Завязался  бой.

5



Вызвали авиацию, и два подразделения попало под их обстрел, т.к. в то время не очень

хорошо работа система опознавания.   А линия соприкосновения была очень близкой: одни

отошли,  другие  –  углубились.  Поступила  команда  на  отход,  т.к.   поняли,  что  сила

противника  в  количественном  составе  превосходит  наши  силы.  Было  выделено  два

коридора. Командира   убило, и Тимофей,  уже в звании старшины, заместитель командира

группы, принял решение по коридору группу  не выводить. В Ханкале находился штаб

ОГВС, и полковник пригрозил отдать Тимофея под трибунал за неисполнение приказа. Он

понимал, что ему грозит высокий суд, и все равно вывел группу по-

своему,  полагаясь  на  интуицию:  он  предположил,  что  по  тому

коридору будет ловушка,  и  не  ошибся.  Группа Тимофея вышла в

целости,  а  вторая  группа,  которая  пошла  по   коридору,

обозначенному  группировкой,  не  вернулась  в  полном  составе,

многие  погибли.  Как  говорится,  победителей  не  судят,  за  эту

операцию Тимофея наградили «Орденом мужества», т.к. в тяжелый

момент не растерялся, взял командование на себя и с минимальными

потерями вывел группу из-под удара.  Тимофею было тогда 21 год.

Тимофей  рассказал  мне  следующее:  «Основной  задачей  было  выявление

незаконных вооруженных формирований в горной местности, поэтому устраивали засады,

выискивали склоны, где могли прятаться боевики, их боеприпасы и оружие; работали на

опережение, чтобы не совершались теракты, т.к. на территории горной местности было

очень много баз подготовки. Инструктора там были из так «наших называемых друзей»

стран НАТО: американские, немецкие, польские, итальянские и т.д.. Они подготавливали

шахидов, смертников. Например, к молодым девушкам из горных селений из Чеченской

республики,  Дагестана,  Карачаевой  Черкессии  принимали  насильственные  действия,

снимали все на видеокамеру. Учитывая  местный менталитет, шантажировали девушек,

которые  потом  под  воздействием  психотропных  веществ,  совершали  теракты  на

территории России. Нельзя было сказать, что мы воевали только с чеченцами. Против нас,

получается, воевало НАТО. Очень много наемников было из Украины. УНА-УНСО – это

поклонники  Бандеры,  Шухевича,  с  кем  сейчас  идет  военная  операция  на  территории

Украины  по  защите  Донбасса.  Сейчас  на  Украине  вновь  повторение  того,  что  было  в

Чечне. Это война коллективного Запада против России. Наши 140 миллионов человек не

дают им покоя. Европа находится в вассальном положении, исполняют волю США и на

чаяния своего народа им наплевать. 

У  всех  пятнадцати  республик,  которые  входили  в  состав  СССР,  много  общего:

родственные  связи,  культура,  связи…  Мы  видим,  что  наша  некогда  единая  Родина
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полыхает  то  там,  то  здесь.  Россия  носит  высокое  звание  «миротворец»  неслучайно.

Например,  в   Нагорном  Карабахе  при  вводе  войск  РФ  наступил  мир.  В  2008  году

президент  Грузии  Саакашвили,  натовцы  начали  нападение:  расстреляли  наших

миротворцев на линии разграничении Южной Осетии и Грузии, подвергли ракетному и

авиационному обстрелу   Цхинвал,  столицу Южной Осетии.  Россия ввела свои войска,

провела операцию по принуждению Грузии к миру, и с  тех пор не погиб ни один абхаз,  на

один южный  осетинец,   ни  один грузин.   В  годы войны в  Чечне  мы воевали  против

международного терроризма. Российская Армия там навела порядок, сейчас россияне и

чеченцы  плечом  к  плечу  воюют  на  Украине,  которую  в  течение  многих  лет

«обрабатывали» страны НАТО. Сейчас Донбасс будет освобожден, и там тоже будут наши

миротворческие базы.  Во время Чеченской войны о своих правах на выход из  состава

России уже заявил Татарстан.  Поэтому нам нужно было выиграть Чеченскую войну, иначе

бы наша страна посыпалась, как «карточный домик»,  и стала бы   колонией стран НАТО.

Погибшие воины Чеченской войны положили свою жизнь, чтобы наша страна оставалась

свободной и независимой». 

  Бесследно служба в Чечне для Тимофея не прошла. Он получил контузию и два

осколочных ранения. Тимофей прослужил там два года срочной службы и три года – по

контракту.  Тяжело было адаптироваться  в мирной жизни.   Многие  его  сослуживцы не

смогли влиться в гражданскую жизнь, поэтому кто-то спился, кто-то повесился, сошел с

ума…… На войне было все понятно: здесь – свои, там – враги. Тимофей делил мир на

черное и белое, хотя наша жизнь, на самом деле серо-буро-малиновая. Снились кошмары,

казались  кругом  духи,  с  которыми  нужно  сражаться.  Даже  к  одежде  относился

избирательно.  Не носил ни цветастых футболок,  ни голубых джинсов..  Война научила

Тимофея «видеть» других людей. Его девиз по жизни, несмотря на пережитое – это боевой

настрой на победу, на преодоление неудач. 

Заканчивая своё сочинение, хочу добавить несколько слов о себе.   Я заканчиваю  9 класс,

готовлюсь к экзаменам. Какой вклад я могу внести, чтобы   поддержать наших солдат, участников

военной  операции  на  Украине?  Думаю,  что  рассказ  моих  родственников  во  многом  изменит

мнение о военной операции на Украине у тех, кто смотрит фейковую информацию Запада и верит

ей. Я и многие школьники Диксонской школы стали участниками всероссийской акции «Письмо

солдату», а также приняли участие в школьном лыжном  походе «За мир». Мы прошли дистанцию

10 километров 100 метров.   

Не ошибусь, если скажу, что мои близкие – пример того, в чём же заключается основной

долг  мужчины.  Через  два  года  я  заканчиваю  в   школу.  Передо  мной  не  стоит  вопроса,  куда

поступать. Пойду в военное училище, чтобы потом служить Отечеству. 
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